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O C H O   C O L U M N A S  /  P R I M E R A S   PLANAS 

 
“Soñaban, luego fue pesadilla” 

 
“Crecen 170% quejas contra instituciones” 

 
“Piden a ediles que mejoren en seguridad” 

 
“Otra riña de gaseros” 

 
“Pide Segobh no relajar la seguridad” 

 
“En cierre de gestión, municipios deben garantizar seguridad” 

 
“Busca gobierno transiciones ordenadas” 

 
“Recomienda Elguero a alcaldes cerrar filas” 

 
“Impacta dólar caro al turismo nacional” 

 
“Pararía industria por bloqueos.-IP” 

 “Trump arremete contra TLC y migración; ratifica promesa de muro” 

 
“Vayan a los foros, pide SG; doble lenguaje, dice CNTE” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica-Necesario sensibilizar participación: Inexistente la obligatoriedad a partidos políticos para postular 

candidatos de ascendencia indígena en Hidalgo; sin embargo, es posible sensibilizar sobre el tema de participación 
activa de este sector, como ocurrió con jóvenes y mujeres, consideró el consejero del Instituto Estatal Electoral 

(IEEH), Augusto Hernández Abogado. Aunque el artículo 2º de la Constitución Política establece la libre 
autodeterminación y autonomía de comunidades indígenas, además de que las legislaciones locales garanticen 

participación política de grupos étnicos, no menciona nada respecto a espacios que deben ocupar en cabildos o 

Congresos locales. Solamente San Luis Potosí, Tabasco y Chiapas garantizan en su legislación la representación de 
indígenas en municipios o distritos donde predomine población autóctona, asimismo en Campeche contemplan 

instauración de órganos colegiados de representación; en Oaxaca elijen a sus autoridades mediante usos y 
costumbres, al igual que Tlaxcala selecciona ediles auxiliares. Pese a que en Hidalgo existen tres distritos de tipo 

indígena: Ixmiquilpan, San Felipe Orizatlán y Huejutla, el Código Electoral no prevé la obligatoriedad hacia las 

cúpulas para registrar aspirantes autóctonos”. Es un tema donde no hay regulación expresa en términos de 
garantizar la representatividad indígena, está en manos de los partidos políticos postular cuadros a partir de 

esquemas de representación, deberá de abonarse, en este momento al no existir un lineamiento expreso no 
estamos en condiciones de restringir algún tipo de registro o sancionar a algún partido por incumplimiento de ello”. 

Además de la paridad de género forzosa, tanto en la inscripción de fórmulas para diputaciones locales como 
integrantes de ayuntamientos, también ordena incluir perfiles menores de 29 años en los listados municipales. 

(Gabriela Porter, página 09) 
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P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Síntesis-Inicia PES su preparación para el 2018: En los próximos días se darán a conocer las acciones de 

restructuración y fortalecimiento al interior del Partido Encuentro Social en el estado, a fin de poder enfrentar el 

reto electoral del 2018, aseguró el diputado federal de dicho instituto político Alejandro González Murillo. Luego de 
un encuentro con los ex candidatos que representaron al PES en el pasado proceso electoral, así como con los 

alcaldes electos de su partido, el coordinador del grupo parlamentario de Encuentro Social en la Cámara de 
Diputados del Congreso de la Unión, destacó la importancia de que a pesar de los resultados alcanzados en junio 

pasado se haga una reestructuración al interior de su partido para fortalecerlo”. Al igual que muchos integrantes del 

partido, en lo particular estoy convencido de que es necesario trazar el camino hacia los retos electorales del 2018, 
y como primer paso se hará una re estructuración interna que en los próximos días se dará a conocer a la 

ciudadanía". Luego de calificar de exitosa su primera participación en un proceso electoral en el estado, donde 
lograron el triunfo en siete presidencias municipales, González Murillo manifestó que ello les abre las posibilidades 

de lograr mayores espacios de elección popular para poder beneficiar con sus acciones de gobierno a un mayor 
número de hidalguenses”. Nuestra participación en la primer elección local fue un éxito gracias al esfuerzo de 

todos, hoy por ello hoy contamos con siete presidentes municipales electos y una representación en el Congreso del 

estado, con lo que podremos beneficiar a miles de hidalguenses". Así también González Murillo, quien estuvo 
acompañado por Miguel Burle, secretario de Organización del Comité Ejecutivo Nacional del PES, reconoció el 

interés de los ex candidatos de mantener un trabajo cercano y de atención a los problemas de la población en los 
84 municipios, y de los logros, dijo que sin duda son referente para el PES a nivel nacional. (Jaime Arenalde, 

página 04) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Crónica-Disminuyen las multas a pagar por los partidos; en actualización: Redujo la multa para partidos 
políticos e independientes en Hidalgo con motivo de irregularidades en fiscalización de campañas, de 51 millones 84 

mil 472. 23 pesos a 44. 2 millones, al actualizar resoluciones aprobadas por el Consejo General del Instituto 
Nacional Electoral (INE); sin embargo, las sanciones económicas de cinco cúpulas incrementaron a lo que 

inicialmente pagarían. Después de que publicaron documentación y dictámenes sobre gastos e ingresos de 
campañas, derivado del proceso 2015-2016, la cifra a solventar por parte de cúpulas en todo el país, así como de 

candidatos independientes, aumentó de 401 a 411. 9 millones de pesos. Mientras que en Veracruz, Oaxaca, Baja 

California o Chihuahua, el monto a subsanar subió; en Hidalgo, Tlaxcala y Tamaulipas disminuyeron castigos. A 
pesar de la disminución general no reflejó la misma situación en el Partido Revolucionario Institucional (PRI), del 

Trabajo (PT), Movimiento Ciudadano (MC), Movimiento Regeneración Nacional (Morena) y Encuentro Social (PES). 
De 9. 5 millones de pesos que pagaría inicialmente el tricolor hidalguense, ahora serán 10 millones 655 mil 577. 84 

pesos; el partido de la estrella aumentó su sanción hasta 5 millones 179 mil 922. 95 pesos; MC acrecentó hasta 1 

millón 541 mil 810. 63. Morena amplió su castigo hasta 2 millones 501 mil 799. 51 pesos, mientras que PES alcanzó 
los 108 mil 578. 64; es decir, 9 mil 641. 28 pesos más a la pena anteriormente impuesta. (Rosa Gabriela Porter, 

página 04) 

Crónica-Resultan tricolores los más vigilados por INE: Más vigilados y fiscalizados los candidatos del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI) y la coalición “Un Hidalgo con Rumbo”, de acuerdo con el desglose de visitas de 

verificación de eventos y casas de campañas por parte del Instituto Nacional Electoral (INE), el tricolor estuvo “bajo 
la lupa” de fiscalización prácticamente toda la etapa proselitista, en comparación con otras cúpulas. Durante las 

campañas de la contienda pasada, la Unidad Técnica de Fiscalización del INE realizó diferentes visitas de 
verificación a las entidades que celebraron comicios locales para corroborar que los gastos reportados en el sistema 

coincidieran con los recursos aplicados. En el apartado de Rendición de Cuentas y Resultados de Fiscalización, el 

personal auditor recabó en visitas a casas de campaña y eventos políticos de los sujetos obligados para ratificar la 
veracidad de los informes presentados. De los 44 eventos que informaron los contadores y personal de fiscalización 

en la entidad, asistieron a 20 actividades públicas de la coalición “Un Hidalgo con Rumbo” y su candidato, Omar 
Fayad, en contraste con el aspirante de Acción Nacional (PAN), Francisco Xavier Berganza y José Guadarrama, del 



 

3 de 18 
 

Partido de la Revolución Democrática (PRD), quienes sólo dieron cuenta de dos acontecimientos, cada uno. El 

aspirante a la gubernatura de Movimiento Regeneración Nacional (Morena), Salvador Torres, informó un evento, 

mientras que cero por parte de Velia Ramírez del Partido del Trabajo (PT). Además, al sol azteca lo monitorearon 
en cinco sucesos, PAN y Morena en cuatro ocasiones, mientras que Verde Ecologista de México (PVEM) y Encuentro 

Social (PES) tres veces, finalmente Movimiento Ciudadano (MC) dos, Nueva Alianza (Panal) uno y los 
independientes, cuatro. Respecto a verificaciones de casas de campaña, la coalición PRI, Panal y Verde Ecologista 

también encabezaron las inspecciones realizadas, desde el 1 de abril al 1 de junio. (Rosa Gabriela Porter, 

página 04) 

El Independiente-Gastaron 77 candidatos a alcaldes del PAN 7 mdp: INE: Candidatos a presidentes 

municipales del Partido Acción Nacional (PAN) gastaron 7 millones de pesos durante campaña, de acuerdo con la 
unidad técnica de fiscalización del Instituto Nacional Electoral (INE). Según la unidad, Yolanda Tellería Beltrán fue la 

candidata panista que más gastó con un millón 235 mil 982 pesos, como parte de su campaña en Pachuca. El 

segundo candidato a alcalde con más gastos fue Barush Contreras Ledezma en Tezontepec de Aldama con 291 mil 
pesos; continúa Erik Ortega Escolano en Tizayuca con 281 mil pesos. Julissa Arteaga García, candidata en Progreso, 

y Argelia San Vicente en Huehuetla gastaron, paradójicamente, cada una 127 pesos en sus campañas electorales, 
mientras que María Fernández Castillo en Jaltocán desembolsó dos pesos y los candidatos de Huazalingo y Huautla, 

un peso cada uno. No reportaron gastos los candidatos panistas de Cardonal, Xochicoatlán, Atlapexco, Actopan, 

Calnali, Juárez, Chapulhuacán y Tenango de Doria. Candidatos a diputados gastaron 2 mdp. Los 18 candidatos 
a diputados locales de Acción Nacional gastaron 2 millones de pesos en campaña. Cipriano Charrez, candidato 

albiazul a diputado en el distrito Ixmiquilpan, fue el que más gastó con 710 mil pesos, seguido del aspirante en el 
distrito Tulancingo Edmundo Tenorio Ortega con 325 mil pesos. Los que menos gastaron fueron el candidato en el 

distrito Apan Carlos Anguiano Estrada con 37 mil pesos y Fátima Crespo en Huejutla con 21 mil pesos. (Víctor 
Valera, página 03) 

C O N G R E S O 
Crónica-Reforman legislación para tema planeación: Aprobó la LVII Legislatura una reforma al artículo 27 de 

la Ley de la Administración Pública en materia de planeación municipal y estatal. El objetivo de la reforma es 
garantizar el derecho de los hidalguenses a participar en planeación estatal, la cual fue propuesta por el diputado 

de Acción Nacional (PAN), Guillermo Galland”. Si bien la fracción establece que debe „fomentarse la participación 
ciudadana en la planeación y evaluación de acciones y programas‟, la disposición sólo contempla el nivel 

intermunicipal y deja por fuera la planeación estatal con las consecuencias negat ivas que ello implica”. De acuerdo 

con el texto aprobado, se agrega a la fracción el concepto “estatal” para que señale que corresponde a la Secretaría 
de Planeación, Desarrollo Regional y Metropolitano (Sepladerym), “fomentar la participación ciudadana en la 

planeación y evaluación de acciones y programas de carácter estatales intermunicipales”. La planeación debe 
comprender, además de la distribución física del espacio, los aspectos económicos, sociales y culturales que se 

generan en el ambiente urbano y que a su vez inciden en el crecimiento de las ciudades. (Jocelyn Andrade, 
página 09) 

Capital Hidalgo-Legisladores modifican Ley de Vías de Comunicación: A partir de ahora, las personas de 

más de 70 años de edad podrán obtener su licencia para conducir automóviles, siempre y cuando acrediten pruebas 
físicas y psicológicas necesarias. Lo anterior luego de que diputados locales avalaron reformas a las Leyes de Vías 

de Comunicación y Tránsito; y de Derechos de los Adultos Mayores para garantizar a las personas de la tercera 

edad acceso a un trato igualitario. Anteriormente, ese documento sólo podía ser obtenido por solicitantes de entre 
18 y 70 años de edad. De acuerdo con la exposición de motivos, los adultos mayores son equivocadamente 

asociados con enfermedad, ineficiencia, lentitud y poca productividad. Todo en conjunto conduce a estereotipos 
equivocados de decadencia, esto los convierte en objeto de abandono, maltrato, exclusión y en víctimas de 

discriminación, lo que en última instancia restringe su acceso a derechos. Asimismo, durante los trabajos de la 
sesión ordinaria de este jueves, fueron aprobadas las reformas que buscan que el rubro del entretenimiento y 

enriquecimiento cultural de los adultos mayores sea considerado dentro de los beneficios para este importante 

sector de la sociedad, y que tengan la posibilidad de asistir y gozar de eventos públicos y privados destinados a 
diversión, ocio, distracción y fomento a la cultura. Reforma en materia de trato digno de animales. Representantes 

locales aprobaron una reforma a la Ley de Protección y Trato Digno para los Animales en la entidad para que las 
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autoridades municipales desarrollen campañas de adopción de perros y gatos en condición de abandono, antes de 

ser sacrificados. La reforma, propuesta por el diputado plurinominal, Ramiro Mendoza Cano, incluye que las 

campañas deberán señalar día, hora y lugar límite para la adopción, y procurar dar la máxima difusión posible 
mediante el uso de las tecnologías de la información y la comunicación que tuvieran a su alcance, al poder 

auxiliarse con asociaciones protectoras de animales. (Verónica Ángeles, página 04) 

Plaza Juárez-Reforman Ley de Transporte: Los diputados y diputadas integrantes de la 62 legislatura 
aprobaron por unanimidad las reformas a la Ley de Transporte del Estado de Hidalgo propuestas por la diputada de 

la fracción del Partido de la Revolución Democrática (PRD) Imelda Cuéllar Cano, en torno a erradicar la violencia 
hacia las mujeres en el transporte público individual (taxi). Dichas reformas proponen que los chóferes de dicho 

transporte sean capacitados en materia de derechos humanos y respeto a la mujer para evitar el acoso, la violencia 
y que sus derechos sean vulnerados. Por lo que destaca sanciones para quienes no porten el tarjeton, o en 

situaciones como: la fotografía y nombre del chofer en tarjeton no coincidan con el chofer que conduce, o bien sea 

un vehículo distinto al señalado en dicho documento. De igual forma compromete al Instituto Hidalguense de la 
Mujer (IHM) y al Instituto del Transporte para que realicen de manera coordinada dicha capacitación. (Raúl Pérez, 

página 4A) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Llama gobierno a alcaldes para no relajar seguridad: El gobierno de Hidalgo realizó un llamado a 

los alcaldes de los 84 municipios para no disminuir el trabajo en materia de seguridad, ante la percepción de 

relajamiento que existe en localidades, en algunas de las cuales han sido colocadas mantas con la amenaza de 
hacer justicia por propia mano, además del caso de linchamiento en Tlaxcoapan. Los ediles fueron citados en 

palacio de Gobierno, donde se reunieron con mandos policiales federales y estatales, además de los secretarios de 
Gobierno de Hidalgo, Salvador Elguero Molina, y de Seguridad, Alfredo Ahedo”. No fue un jalón de orejas”, afirmó 

Elguero Molina tras salir de la reunión, de la que, apuntó, “fue un llamado a que todos, en nuestra responsabilidad, 
actuemos de frente a la sociedad”. Fue un llamado, reiteró, “a que cumplamos con el compromiso que se adquirió 

desde el inicio de las administraciones”. Advirtió que al no sentir presencia y cercanía de sus autoridades, la 

población tiende a tomar acciones y pretender sustituir “la responsabilidad de nosotros como autoridades”. De ahí 
el pedimento a garantizar la seguridad y estabilidad social de los municipios hasta el 4 de septiembre, cuando 

finalizan sus administraciones. En la reunión del grupo de coordinación institucional en materia de seguridad pública 
se acordó la creación de instancias que promuevan y generen labores de análisis e inteligencia, que permitan 

prevenir y actuar contra la comisión de delitos”. Es muy importante mantener esa cercanía, sobre todo en las áreas, 

en las regiones, en las zonas donde las estadísticas nos señalan que se están cometiendo delitos”, afirmó el 
funcionario. Con base en información estadística y poblacional, Pachuca, Mineral de la Reforma, Tulancingo, 

Tizayuca, Tula de Allende, Tepeapulco, Tepeji del Río, Actopan, Ixmiquilpan, Huejutla de Reyes, Mixquiahuala, 
Tlaxcoapan, Apan y Zacualtipán de los Ángeles son las poblaciones con mayor incidencia delictiva, confirmó”. Esto 

no quiere decir que sea alta la incidencia delictiva, sino que, a mayor población, mayor exposición hay”, sostuvo el 
funcionario estatal. Los delitos más frecuentes que impactan a Hidalgo son robo a casa habitación, de vehículo y a 

cuentahabiente, así como lesiones dolosas, además de abigeato. En cuanto a la incidencia del delito de secuestro, 

el secretario de Gobierno aseveró que la privación ilegal de la libertad no es “constante” en la entidad. Durante 
2015 se presentaron 19 casos y en los casi siete meses de 2016 hay seis denuncias, dijo. Sobre los reportes de 

desaparición de menores, por los cuales se activa la Alerta Amber, este año se han presentado diez; de ellos, en 
sólo uno no ha sido ubicado el extraviado. REUNIÓN. A la reunión del grupo de coordinación institucional en 

materia de seguridad acudieron 72 alcaldes, además de 80 secretarios y directores de Seguridad Pública 

municipales. Asimismo, Nicolás Ramírez Gómez, secretario ejecutivo del Consejo Estatal de Seguridad; el 
procurador general de Justicia del estado, Alejandro Straffon Ortiz; el coordinador Centro de Información y 

Seguridad Estatal, Jorge Rocha Trejo. También estuvieron el delegado de la Secretaría de Gobernación, Homero 
Galeana Chupin; el representante de la Procuraduría General de la República (PGR), Jonathan Silva López; el 

comisario de la Policía Federal en la entidad, César García Nuño, así como el delegado del Centro de Investigación y 

Seguridad Nacional (Cisen). En el encuentro, el secretario de Seguridad estatal, Alfredo Ahedo, informó que a los 77 
municipios que se han sumado al mando coordinado, existen avances para integrar en próximos días otros cinco 

ayuntamientos, entre los que se encuentra Acaxochitlan. (Emmanuel Rincón, página 04) 
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Milenio-Piden a los municipios que mejoren seguridad (Janet Barragán, página 07) 

Crónica-Apretar el paso y cerrar filas, demanda Elguero (Jocelyn Andrade, página 03) 

El Independiente-Buscan garantizar gobernabilidad en transiciones municipales (Víctor Valera, página 
02) 

Plaza Juárez-Realizan reunión para garantizar el orden durante periodo de transición (Raúl Pérez, 
página 4A) 

Síntesis-Pide Segobh no relajar la seguridad (Susana Jiménez, página 03) 

Criterio-Se disparan índices delincuenciales previo a cambios de gobierno: SNSP: Según los reportes del 
Secretariado Ejecutivo Nacional del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SENSNSP), de manera coincidente, cada 

que termina un sexenio en Hidalgo, los índices delincuenciales se disparan. Durante junio, el número de delitos 
denunciados casi duplicó a los registrados durante el mismo mes de 2015 y se incrementaron hasta 35 por ciento 

respecto de mayo. En un análisis realizado por Criterio respecto a años anteriores, se pudo detectar este fenómeno 

sexenal. En la búsqueda de datos se encontró que en 1999, durante marzo, último del gobierno de Jesús Murillo 
Karam, los actos delictivos denunciados ante una agencia del Ministerio Público se incrementaron de manera 

repentina en 254 más que el mes anterior. Mientras, al cierre del gobierno de Manuel Ángel Núñez Soto, también 
en marzo, pero de 2005, se registraron 2 mil 307 delitos, 41 por ciento más que el mes anterior. En el mes anterior 

a que Miguel Ángel Osorio Chong dejara la gubernatura en 2011, el reporte delictivo aumentó hasta llegar a 2 mil 

307 casos en un mes, es decir, como 76. 9 delitos por día. En este año no hay excepciones, puesto que se elevó en 
junio el índice. Por ejemplo, en mayo la cifra de delitos que fueron denunciados en las mesas de las agencias del 

MP llegó a los 2 mil 772 casos y, de manera repentina, se registraron 3 mil 235 casos en junio. Los delitos que 
tuvieron un incremento fueron las amenazas, el robo con violencia, además de la gama de carácter sexual que se 

disparó durante el sexto mes del año. A diferencia de los años anteriores, el número de secuestros no se elevó de 
forma trepidante, como sucedió en las anteriores fechas. En 2016 se llevan cinco casos. Estos índices también se 

reflejan en la encuesta de percepción social sobre seguridad pública, levantada en junio por el Instituto Nacional de 

Estadística y Geografía (Inegi) la cual muestra que, en mayo, 53. 7 por ciento de la población manifestó estar 
inseguro. Al mes siguiente este índice de inseguridad se elevó hasta 54. 1, tendencia que, de mantenerse, podrá 

superar la cifra anual. De acuerdo con el Inegi, plantea que este tipo de calificaciones muestran la desaprobación 
de los vecinos en torno al trabajo de las policías. (Jorge Martínez, página 05) 

Criterio-Sesiona la comisión de igualdad en la entidad: La Secretaría de Gobierno llevó a cabo la segunda 

sesión ordinaria de la Comisión de Igualdad y No Discriminación del Estado, para continuar fortaleciendo las 
acciones a favor de la igualdad entre hombres y mujeres. El secretario Salvador Elguero Molina, presidente de la 

comisión, resaltó que la igualdad es un principio fundamental para la democracia, mencionó que no basta 
decretarla en la ley, si en la realidad no es un hecho”. Es por ello que este compromiso se encuentra en el Plan 

Estatal de Desarrollo, a fin de lograr la igualdad real y el acceso a las mujeres a una vida libre de violencia, 

posicionando así los derechos humanos como un tema prioritario en la administración”, indicó. Elguero Molina 
destacó que los logros obtenidos en este gobierno, como los Consejos Generales de Planeación para la Agenda de 

Género, las Unidades Institucionales para la Igualdad entre Mujeres y Hombres, las Instancias Municipales para el 
Desarrollo de las Mujeres, el Observatorio de Participación Política de las Mujeres, el Centro de Justicia para las 

Mujeres y lo que próximamente será la Ciudad de las Mujeres quedarán como un legado y son el reflejo de la 

institucionalización de mecanismos que dan certeza a este compromiso. La directora general del Instituto 
Hidalguense de las Mujeres, María Concepción Hernández Aragón, presentó ante la comisión la nueva Ley para la 

Igualdad entre Mujeres y Hombres, que resultó de las iniciativas de reforma que envió al Congreso el gobernador 
Olvera Ruiz y que se encuentra vigente a partir del primero de enero de este año. Además, mencionó que esta ley 

presenta modificaciones como el cambio a la figura de oficial de género, entre otras. (Redacción, página 05) 
Plaza Juárez-La igualdad, principio fundamental para la democracia: Elguero Molina (Redacción, 

página 5A) 

Síntesis-Preciso respetar el derecho a la igualdad, afirma Elguero Molina (Redacción, página 03) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

 

Incidencia delictiva 
Ayer el secretario de Gobierno de Hidalgo, Salvador Elguero Molina, salió ante los medios de comunicación a 

explicar que tras una reunión con los 84 presidentes municipales de Hidalgo se acordó redoblar esfuerzos en 
materia de seguridad y gobernabilidad. A seis semanas de que concluyan las actuales administraciones, el 

encargado de la política interior dio a conocer que se redoblarán los esfuerzos para garantizar las acciones de paz 

social, gobernabilidad y de cuidado de la población. La medida parece ser correcta si se toma en cuenta que 
Hidalgo cierra el primer semestre de 2016 con un alza en incidencia delictiva en comparación a los demás meses 

del año y en contraste a otros periodos en donde no se percibía el robo y las agresiones de diversa índole en mayor 
medida como hoy en día. Si bien el estado es uno de los más pacíficos de México, considerado por el gobierno 

federal como un ejemplo por su tasa mínima de delitos federales como el secuestro y la extorsión donde han 
reportado cero denuncias en algunos periodos, la situación es diferente en este proceso de cambio de 

administraciones, sobre todo en las municipales. Como ejemplo podemos citar las cifras de incidencia que reporta el 

estado al Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, mismas que hasta junio pasado indican 
un alza de mayo a la fecha en delitos como agresiones sexuales y robo a casa habitación. El segundo, el más 

cometido en lo que va del año en Hidalgo, tuvo un alza de 157 denuncias a 233 de mayo a junio; las denuncias de 
robo común también pasaron de un mes a otro de 190 a 297. Las lesiones dolosas pasaron de 354 a 383 

denuncias; el daño patrimonial en propiedad ajena de 249 a 278 y las amenazas de 196 a 297. A pesar de no ser 

una entidad con cifras exorbitantes en materia delictiva, la medida a tomar con presidentes municipales y que dijo 
el secretario de Gobierno se aplicará para este último mes y medio de gobiernos locales, parece ser más un llamado 

de atención severo para los gobernantes de demarcaciones. No solo es dejar y entregar las presidencias y 
ayuntamientos con las oficinas vacías y sin basura; se trata de dejar las cuentas claras en todas las materias, 

especialmente en temas delicados como la seguridad pública y las finanzas. Relajarse o dejar de lado las acciones 
en los municipios significa dejar desamparada a la población, cuando las propias cifras señalan que hay un 

incremento en delitos marcados como el robo de viviendas y a personas en la calle. Al respecto el secretario de 

Seguridad de Hidalgo, Alfredo Ahedo Mayorga, señaló que ya son 77 municipios los que se han sumado al mando 
coordinado, lo que de igual forma debe verse reflejado en la disminución de las cifras delictivas para el segundo 

semestre del año.  
 

(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 
 

LOS PODEROSOS ESPERAN ENTRE SOMBRAS, OMAR JUEGA SUS CARTAS ABIERTAS, GASEROS... LA 
MUERTE RONDA; URGEN DECISIONES 

Los grupos de poder hasta el momento no se han movido, por lo menos de manera clara o con alguna acción 

contundente en que fijen su posicionamiento ante la decisión del gobernador OMAR de prescindir de su aportación 
tradicional para los cargos importantes que se repartían a su gusto, dada su fuerza y poder que obligaba al 

gobernador en turno a entregarles esos cargos porque se suponía que “ellos” sí sabían cómo hacer las cosas por los 
años de experiencia, y sobre todo porque les correspondían esas nóminas generosas de muy buenos billetes. El 

gobernador OFM no dejó dudas sobre los grupos de poder cuando dijo: “NI CUOTAS, NI RECOMENDADOS Y 

MENOS PAGOS A LOS GRUPOS POLÍTICOS QUE HAN HECHO UNA TRADICIÓN EL APODERARSE DE LOS CARGOS 
PRINCIPALES DE LA BUROCRACIA”. Fijó después la regla para formar parte de su gabinete: “Serán los más 

inteligentes, los de mayor trayectoria, los que puedan aportar transparencia y honestidad y ganas, muchas ganas, 
de servirle a la gente”. Y en este sentido aclaró que nadie se sorprendiera si incluso llega al gabinete gente que no 

es del PRI si es que da el perfil para el cargo que le hace falta al estado, porque se le invitará con mucho gusto.  
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CARTAS ABIERTAS 

Claro, contundente, preciso, cartas abiertas del gobernador que no deja lugar a dudas sobre su política para que 

nadie se llame sorprendido. De manera que no dejan dudas, les dice a los eternos dueños de los puestos 
principales que ya no será igual y que en su gobierno se acaba eso del pago a grupos políticos o recomendados y 

que será la capacidad y el perfil idóneo para servir a la ciudadanía lo que cuente, de tal manera que aunque no se 
pertenezca al PRI si se tienen las cualidades habrá lugar en el gabinete de Omar. Que recordemos MURILLO 

KARAM tuvo en su gabinete a ADRIÁN DEL ARENAL, que era del PAN, en un cargo importante porque daba el perfil 

y no pasó nada. Con Omar se puede replicar el caso y no parece que vaya a pasar nada. SIN EMBARGO... Si OMAR 
juega sus cartas abiertas, de tal manera que con total apertura se entrevistó con RAFAEL MORENO VALLE, 

gobernador panista de Puebla, y con MIGUEL MÁRQUEZ MÁRQUEZ, gobernador de Guanajuato también del PAN, 
con la intención de traer para Hidalgo lo que nos sirva, en una acción que antes ni pensarlo, en un estilo de 

gobierno abierto y plural, en casa los grupos de poder no se han movido por lo menos de manera clara y abierta y 

velan armas desde las sombras, porque perder así como así el poder que tenían no parece que vaya a ser una 
actitud a seguir. Vaya, que la RESIGNACIÓN no parece que será su proceder y que más bien preparan alguna 

acción en que hagan valer su fuerza que deben tener sin lugar a dudas, y que de alguna manera ya se manifestó 
con el caso de la deficiente comprobación de los gastos del PRI en las campañas de sus candidatos que le cuestan 

casi 10 millones de multa por errores que antes NUNCA cometió, y que ahora casualmente se cometen siendo de 
primaria en que todo indica que hay manos extrañas que le empiezan a cobrar la afrenta de quitarles la mina de 

oro a los de siempre. Así parece.  

 
GASEROS CRIMINALES, PERO NADIE TOMA DECISIONES  

El día de ayer jueves, a las 10 de la mañana, cuatro unidades de la empresa REGIO GAS y una de GAS TENANGO le 
cerraron el paso a una de la empresa GAS UNO para impedirle comerciar cilindros de gas con la intención incluso de 

llegar a los golpes o de chocar sus unidades. No es la primera vez que se dan enfrentamientos entre gaseros o que 

se chocan sus unidades con las consecuencias que son fáciles de visualizar. Porque lo que llevan es GAS que puede 
explotar con consecuencias terribles. ¿Qué se espera? ¿Que haya una tragedia con decenas de muertos por el 

material explosivo, para entonces todos salir a decir que actuaron en su momento con exhortos y llamados de 
atención? Se supone que están a tiempo las autoridades, estatales y municipales de tomar decisiones radicales en 

favor de la seguridad de la ciudadanía. Después de ahogado el niño no se vale tapar el pozo. La tragedia ronda en 
Hidalgo, particularmente en Pachuca y municipios cercanos como Mineral de la Reforma donde el día de ayer en La 

Providencia se dio este enfrentamiento. Si se da una tragedia, todos, todos tendremos culpa, empezando por los 

que tienen una encomienda de poder en nombre del pueblo.  
 

(Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 
 

A punto del relevo: En un mes y una semana, aproximadamente, concluirá la presente administración estatal. 
Con ese motivo, es que a nombre de la dirección editorial de Capital Hidalgo, acepté participar en una serie de 

entrevistas para televisión que en breve se estarán programando en el sistema estatal. Se trata de conocer de voz 
viva (como diría el periodista Javier Peralta), las expresiones de los secretarios del Gabinete estatal, respecto a los 

logros y pendientes que hay en tomo a la entidad hidalguense. Hasta ahora, se han obtenido declaraciones de 

Salvador Elguero Molina, que sustituyó a Fernando Moctezuma en la Secretaría de Gobierno y lo mismo de Jesús 
Romero Quintanar, que llegó a la titularidad de Obras Públicas estatales, para cubrir la vacante de Gerardo 

Salomón, actopense que hoy conduce la delegación del Centro Hidalgo de la Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes. En breve, estarán en esa pasarela, personas como Roberto Pedraza, quien arribó a Turismo para 

suceder a Renato Olivares, quien desempeñó una serie de actividades valiosas en torno al fomento y promoción de 

la llamada Industria Sin Chimeneas. En la televisora local, me han referido que la titular de la Secretaría de 
Desarrollo Social (SEDESO), Oralia Vega, está interesada en participar en ese proyecto de comunicación, 

seguramente para hablar de las acciones emprendidas en la actual administración, iniciadas por Geraldina García e 
impulsadas con mayor sentido social por Mayka Ortega, actual diputada local electa por el Altiplano. Otros 

secretarios que han confirmado son José Pablo Maauad y José Narváez, titulares de Desarrollo Económico y 
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Agricultura, respectivamente, funcionarios que se mantienen en esa responsabilidad desde que inició el primer día 

de la administración estatal a punto de concluir. Advierto que algunas de estas conversaciones serán interesantes y 

otras, incluso, tal vez importantes. El proyecto está corriendo, en breve habrá más noticias. 
 

(Edmundo Pineda, página 03) 

Criterio-La Silla… 
 

Es hora de la diplomacia: Llegó la hora de la diplomacia mexicana. Pero de la verdadera diplomacia, la de los 
expertos en relaciones exteriores, en resolución de conflictos, en negociar con la otra parte en un esquema de 

ganar-ganar. Llegó la hora de la diplomacia porque Donald Trump ya es candidato por el Partido Republicano a la 
presidencia de Estados Unidos, y está en condiciones de vencer a Hillary Clinton, su rival demócrata. México ha 

tenido excelentes diplomáticos, embajadores y cónsules en diferentes partes del mundo, y a partir de entonces los 

mejores de la actualidad deben ser ubicados en Estados Unidos. La tarea de la diplomacia Mexicana deberá servir 
para defender a los ciudadanos mexicanos en la Unión Americana de cualquier tipo de ataque que venga, ya sea 

físico por parte de los seguidores del millonario neoyorquino, o verbal por parte del propio Donald Trump y sus 
aliados. Pero también deberán los diplomáticos cabildear, influir, demostrar a los republicanos que la relación entre 

México y Estados Unidos es compleja, pero beneficia a ambas partes. De nada servirá para la causa mexicana 

ponernos en estado de guerra, de histeria, o de drama ante lo que viene en materia de campañas políticas. Insisto 
en que la diplomacia Mexicana deberá no sólo ser reactiva a las críticas, sino que deberá ir un paso adelante en la 

promoción de las fortalezas que tiene la relación de nuestro país con los vecinos del norte. La diplomacia mexicana 
siempre ha sido buena. Por lo tanto, confío en que sus profesionales cumplan con la alta responsabilidad de 

representarnos en tiempos que se antojan difíciles.  
 

(Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

: Que Ayer ejidatarios de municipios del Valle del Mezquital protestaron afuera de la delegación federal de la 
Conagua en zona plateada en donde se hicieron acompañar de los diputados federales de Morena, Mario Ariel 

Juárez Rodríguez y Alicia Barrientos, quienes exigieron a la delegada María Guadalupe Villeda Amador, garantizar la 

no privatización del agua, el respeto a los derechos históricos del uso líquido, la no transferencia y el respeto y 
cumplimiento de acuerdos firmados.  

 
: Que Para celebrar el Día Mundial del Perro ayer policías municipales de Zempoala decidieron levantar el cadáver 

de un canino atándolo a la parte trasera de su camioneta con una soga al cuello para arrastrarlo por toda el acceso 

de la carretera Pachuca-Ciudad Sahagún a la sede del ayuntamiento lo que fue captado por usuarios de redes 
sociales quienes denunciaron el hecho que se viralizó en condena por actos tan crueles; se informó que los 

elementos serán sancionados tras haberse reunido con la presidenta municipal.  
 

: Que Desde hace meses se denunció en Tula la existencia de una radiodifusora pirata bajo el nombre de La 

Patrona, por esta razón el SCT y el SAT, con información de otra estación bien establecida, ubicaron el domicilio 
desde donde transmitía y resulta que la estación pertenece a Alejandro Badillo Cruz, presidente en Tula del PRD 

municipal y además es pariente del ex candidato Manuel Hernández Badillo; por cierto la estación ilegal transmitió 
spots a favor del mencionado candidato lo que puede catalogarse como un delito electoral.  

 
: Que los restauranteros ya no ven lo duro sino lo tupido y con las bajas ventas que registran en la entidad. Ahora 

le suman la competencia de los llamados food trucks y por esta razón Erika Ávila, representante de la Canirac, 

señala que han afectado hasta en 40 por ciento las ventas, pero parece que se olvidó que la mayoría tienen su 
permiso o por lo menos intentan no estar fuera de la legalidad y son productos de jóvenes emprendedores por lo 

que tendrán que convivir empresarios restauranteros y foodtruckeros en la misma ciudad.  
 

(Redacción, página 06) 
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Milenio-Las perlas… 

 

"Creo que son las plazas que son un poco más rotativas y además en donde las empresas siempre requieren, ya 
sea por temporada o porque quieren incrementar su fuerza de ventas, muchas empresas empiezan a ofrecer 

cambaceo” 
Guadalupe Atitlán Gil 

Titular de Desarrollo Económico capitalino 

 
"Ante esta situación es necesario tomar medidas estrictas para proteger a este sector de la población, sin que ello 

genere gastos extraordinarios, pero que refleje un beneficio directo para las mujeres y otros sectores vulnerables 
que utilizan este tipo de transporte” 

Celestino Abrego Escalante 

Diputado perredista 
 

"Estas hectáreas año con año han venido incrementándose, de tal manera que desde el 2004 que Hidalgo empezó 
a asegurar a los trabajadores del campo en cuanto a su siembra teníamos 50 mil hectáreas, hoy somos referente a 

nivel nacional de la superficie asegurada que se siembra” 
Silvestre Reyes Morales 

Funcionario en Sedagroh 

 
(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 
 

QUE a un mes de que dejen el encargo, la pelea por quién será el diputado local más improductivo cada vez es 

más reñida, pues los dueños de las curules no ceden terreno en cuanto a su nula iniciativa, además de aferrarse a 
la curul como aposento de descanso para sus maltrechos cuerpos, producto, seguramente, de recorrer tanta 

comunidad que representan para atender las demandas ciudadanas.  
 

Pero a pesar de lo apretado de esta contienda, cuatro legisladores han aventajado, ligeramente, al resto en la pelea 

por esta condecoración, ellos son Javier Amador, Juan José Viggiano, Héctor Pedraza y Miguel Romero Olivares, 
cuarteto de nulas propuestas que vive más pegado al celular y a las risas interminables de sabrá qué en el 

Congreso, quienes, literalmente, sólo han ido a levantar la mano y son los que más descontento dejan en sus 
representados.  

 

QUE el pleito entre el expetista Mariano Torres L‟Estrade y el eterno dueño del Partido del Trabajo en el estado, 
Arturo Aparicio Barrios, ha rebasado fronteras al dar cuenta del conflicto entre ambos en un diario de circulación 

nacional. Mariano Torres está trabajando en la conformación de su nuevo partido, que se llama Movimiento 
Independiente Hidalguense, ya que su anterior partido no alcanzó a librar su registro; mentiras que Arturo Aparicio 

y sus seguidores se presume que vayan a parar a las filas de otro partido de izquierda o de derecha, porque lo 
importante es seguir viviendo de las prerrogativas, al alternar por años la presidencia del PT, cuando su bandera 

política fue ese partido.  

 
QUE en la Sierra Alta del estado se preparan los integrantes de la asociación de cabalgantes del estado para la 

celebración de la fiesta anual en Tianguistengo. Los organizadores Rodrigo Carpio y Horacio Trejo están 
convocando a unos 500 hombres de a caballo para participar el domingo por la mañana en la tradicional cabalgata.  

 

QUE el nombre de Damián Canales, segundo de a bordo de la Policía Federal en el país, es de los que también 
suenan para formar parte en la estructura del próximo gobierno del estado a partir del 5 de septiembre. Nombres y 

más nombres; hasta ahorita, lo cierto es que se sabrá hasta horas antes de la asunción del nuevo mandatario 
estatal Omar Fayad Meneses ese y otros cargos.  
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QUE los exmagistrados presidentes del Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH) Raúl Arroyo González y 

Alejandro Habib Nicolás ya le andan echando ojo a una magistratura en la sala superior del Tribunal Electoral del 

Poder Judicial de la Federación (TEPJF) que se renovará en octubre próximo.  
 

(Redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Un llamado a destiempo el que realiza el titular de Gobierno, Salvador Elguero, a los alcaldes que están a punto de 
cerrar sus administraciones, en contra de la delincuencia, ya que de esta forma también reconoce que prevalecen 

problemáticas relativas a una mayor incidencia de todo tipo de ilícitos en los municipios que conforman Hidalgo. Si 
el tema iba creciendo... ¿por qué no lo atendieron antes? , es una de las incógnitas a resolver.  

 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 

 
Arriba-Martín Islas: Desde el Consejo General del Instituto de Acceso a la Información Pública Gubernamental 

del Estado de Hidalgo, Islas Fuentes suma sus esfuerzos para que los alcaldes salientes entreguen todo en tiempo y 

forma; una de la metas es la de consolidar temas relacionados con la transparencia. De este modo el notario 
contribuye desde su competencia a un cierre de administración impecable.  

 
Abajo-Floriberto Hernández: Recaen sobre Hernández Chávez, titular de Seguridad Pública en Tizayuca, las 

quejas relacionadas con los altos índices delincuenciales de esa región, debido a que son constantes. Desde varias 

colonias los habitantes en esta demarcación externan que ése es uno los temas que mayor preocupación genera, 
debido a que están expuestos a muchas situaciones de riesgo.  

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
INCORPORADOS 

Sorprendió a los grillitos la incorporación de Juan de Dios Pontigo al equipo de transición del gobernador electo, 
Omar Fayad, pues tiene la consigna de recibir el tema de la procuración de justicia; sin embargo, como ya el propio 

mandatario electo lo anticipó, esto no significa que los designados hoy obtengan por consiguiente las titularidades 
en las secretarías. No obstante, esto hace pensar en la selección de más perfiles “jóvenes” como éste, con los 

apellidos Ibargüengoitia o Hernández, por ejemplo, para realizar tareas en un futuro no muy lejano, quienes por 

cierto se mantuvieron muy cercanos durante la campaña al hombre de confianza, Israel Félix.  
 

CORREN 
Muy atareados andan varios de los delegados federales en Hidalgo pues tienen la consigna de entablar reuniones 

con los presidentes municipales electos a fin de encaminarlos en sus nuevas administraciones en materia de 

proyectos. Los grillitos comprobaron que la mayoría de delegaciones ya prepara fechas para orientar estos 
esfuerzos, que podría ser antes del 5 de septiembre, lo que representa un avance para que los alcaldes entrantes 

no tengan tantas broncas para acercar programas y beneficios a sus habitantes.  
 

MIEDOS 

Quien en estos momentos sufre como Magdalena es el alcalde electo de Tlanalapa, Javier Hernández Cortés, ya que 
su triunfo, impugnado por Movimiento Ciudadano y por la Coalición “Un Hidalgo con Rumbo”, fue de una diferencia 

de sólo 49 votos. El que sería el único ganador independiente en la entidad ahora reza para que el tribunal no le 
arrebate dicha victoria y exige que haya transparencia y responsabilidad en su caso.  

 
(Redacción, página 02) 
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El Sol de Hidalgo-Los Políticos… 

 

Alcaldes, pies sobre la tierra 
SE QUIEREN comer al mundo a puños algunos alcaldes que apenas arriban al poder público, embriagados ante la 

idea de que el puesto es para siempre y cometen errores que final de cuentas tienen costo. MENOS MAL QUE, en 
Hidalgo, a través de cursos de capacitación que ofrece el gobierno estatal, se calman las ansias de algunos de ellos. 

PORQUE bajo de la premisa de que sobre aviso no hay engaño, se les informa de los riesgos de instalar en 

puestos claves de los ayuntamientos, como es costumbre, a gente sin preparación, solo porque son parientes, 
amigos, compadres o representan compromisos de campaña. ESA ESCUELA es básica para evitar que, como 

algunos presidentes municipales salientes, los nóveles funcionarios enfrenten problemas penales.  
 

EL MARTES PASADO dio comienzo la Jornada de Capacitación a Presidentes Municipales, en el cuarto piso del 

Palacio de Gobierno, presidida por Salvador Elguero y donde acudieron, entre muchos otros, el coordinador del 
Congreso, Ernesto Gil; José Luis Guevara, director del Instituto de Desarrollo Municipal, e integrantes del gabinete, 

entre ellos, Fermín Garrido, de Planeación; la contralora Flor de María López González, y el titular estatal de 
Finanzas, Aunard de la Rocha. ESTOS dos últimos, sin recovecos, advirtieron de riesgos y excesos comunes en las 

administraciones municipales. GESTORES QUE ya rondan a los munícipes ofreciendo servicios para "bajar" 
mágicamente recursos federales, tesoreros chapulines que brincan de un municipio a otro y cajas de ahorro que 

prestan dinero pero con réditos "infames", son algunas de las precoces amenazas a las administraciones entrantes. 

HOY NO se pueden evadir reglas de operación, ni la ley de disciplina financiera o la armonización contable, que 
son instrumentos ineludibles de control además de que es obligatorio que las acciones y programas se incorporen al 

sistema Infomex y se actualicen páginas de transparencia.  
 

JOSÉ LUIS GUEVARA expresó que esta vez los ayuntamientos estarán bajo la vigilancia del nuevo sistema anti 

corrupción”. NO DIGAN no pasa nada porque sí pasa", comentó la secretaria de la Contraloría, al iniciarse cursos 
que fueron desairados por algunos alcaldes, quizá soberbios que creen saberlo todo. HASTA EL secretario de 

Gobierno expresó en tono de broma que los ausentes "seguramente tuvieron cosas más importantes que hacer”.  
POR CIERTO QUE ESA JORNADA se informó que están asegurados los aguinaldos para los trabajadores, que se 

pagarán apenas tres meses después de la transición, gracias a un fondo que promovió la actual administración 
estatal.  

 

ASÍ QUE no habrá conflictos, al menos a ese respecto, salvo que los alcaldes lleguen con barredora en mano a 
despedir empleados a diestra y siniestra... DESDE ESPAÑA el gobernador Francisco Olvera precisó que la gira que 

realizó fue de trabajo no con fines de esparcimiento”. Ha sido una agenda apretada. Quiero aclarar que no estamos 
aprovechando para pasear mi señora y yo. Llegamos el lunes a medio día y salimos mañana (jueves) a Pachuca. Es 

un viaje muy corto y cansado por el cambio de horarios, buscando beneficios a favor de Hidalgo”.  EN 

ENTREVISTA en el noticiero de radio Vocales Extraviadas de Andrés Torres, precisó que los temas centrales que 
llevaron a Madrid que son promover inversiones y turismo e intercambiar experiencias en cuando a políticas 

públicas de equidad de género que han evolucionado bastante en el península. EL JEFE DEL Ejecutivo anunció que 
la semana entrante Pachuca será sede de una importante reunión de la Organización de Estados Americanos, que 

promueve incluso la presidenta del DIF, Guadalupe Romero”. No ha habido viaje internacional que no haya dado 

beneficios al estado", expresó el gobernador que desde ayer está de regreso a la capital hidalguense pues el viaje 
fue relámpago. OLVERA EXPRESÓ QUE los trabajos de entrega recepción son transparentes y que el gobernador 

electo Omar Fayad está conociendo a detalle el estado de finanzas, deuda pública, planes y programas en curso.  
 

(Alejandro Sierra, página 6A) 
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P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Impacta dólar caro al turismo nacional: Los precios de hoteles y gastos turísticos repuntaron 6. 

6% en junio con respecto al mes similar de 2015, el mayor aumento desde 2005. El transporte aéreo se incrementó 

9. 6% con relación a 2015, cuando entonces aumentó 2. 6%, es decir, cuatro veces más subió este año. El precio 
de los hoteles se elevó 5. 9% anual, se trata del mayor incremento en cinco años para un mes similar. Los servicios 

turísticos en paquete tuvieron una inflación de 6. 7% en junio, la mayor desde 2012. Los espectáculos deportivos 
aumentaron el doble, al subir 4. 5% en junio con respecto al mes similar del año pasado, cuando entonces se 

incrementaron 2%, y se trata del mayor encarecimiento desde 2010 para un periodo igual. En la minuta de la 

última reunión de política monetaria, el Banco de México recalcó que la inflación de servicios, con excepción del 
componente de telecomunicaciones, “está creciendo de manera importante”. José Luis de la Cruz, director del 

Instituto para el Desarrollo Industrial y el Crecimiento Económico (IDIC), opinó que los servicios turísticos se elevan 
por la depreciación del tipo de cambio, dado que muchos se vinculan a precios internacionales. Puso como ejemplo 

las tarifas aéreas, pues las empresas comienzan a trasladar al usuario final el aumento de costos por la 
depreciación. (Tláloc Puga, primera plana).  

La Jornada-Vayan a los foros, pide SG; doble lenguaje, dice CNTE: La Coordinadora Nacional de 

Trabajadores de la Educación (CNTE) afirmó ayer que el gobierno federal financia grupos de choque para reprimir 
al movimiento magisterial. En tanto, la Secretaría de Gobernación pidió a los dirigentes participar en los foros para 

la construcción del nuevo modelo educativo. El magisterio disidente reiteró que el gobierno federal mantiene doble 
lenguaje, (va) en un doble carril, pese a que hemos dejado de manifiesto los tres puntos esenciales para llegar a 

acuerdos, pero le han ido metiendo ingredientes de más que no permiten la construcción rápida de acuerdos. Al 

concluir la reinstalación de la mesa política y abrir la de asuntos sociales entre docentes y Gobernación, Adelfo 
Alejandro Gómez, dirigente del magisterio chiapaneco, aseguró que la administración federal utiliza para limitares 

que hoy están accionando, pretendiendo con ello dar a conocer que la sociedad ya no nos da su respaldo; (eso) es 
falso. Los grupos que han salido a golpear a los compañeros son financiados desde esta secretaría. Si quieren un 

foro, ahí está. Funcionarios consultados dijeron al respecto que ese señalamiento no fue tema de la plática, y 

aunque lo hubieran incluido habría sido rechazado por carecer de sustento. Luis Enrique Miranda Nava, 
subsecretario de Gobierno de la Secretaría de Gobernación, dijo que los sucesos en Chiapas corresponden a las 

inconformidades de los maestros por la aplicación de la reforma educativa. Señaló que el problema se está 
atendiendo mediante el diálogo y llamó a los dirigentes magisteriales a participar en el debate convocado por la 

Secretaría de Educación Pública (SEP)”. (Laura Poy y Fabiola Martínez, primer a plana) 

Excélsior-Trump arremete contra TLC y migración; ratifica promesa de muro: Al aceptar anoche la 
candidatura republicana a la Presidencia de Estados Unidos, el empresario Donald Trump ofreció restaurar la 

seguridad en el país y construir un muro en la frontera con México. Ante la Convención Nacional Republicana, 
reiteró que llevará de nuevo a Estados Unidos a la prosperidad, la paz, la ley y el orden. Argumentó que construirá 

el muro “para detener la inmigración ilegal”, bandas, violencia y drogas. Repitió su propuesta de evitar la entrada 

de personas provenientes de países ligados al terrorismo y también que está dispuesto a abandonar de inmediato el 
Tratado de Libre Comercio (TLC) si Canadá y México no aceptan lo que desea Estados Unidos. OVACIONAN 

MURO DE TRUMP; ACEPTA CANDIDATURA. Al anunciarle a los estadunidenses que será su vocero, el 
candidato presidencial republicano, Donald Trump, prometió que reconstruirá el poder y siempre pondrá primero a 

Estados Unidos, para llevarlos de nuevo a la prosperidad, paz, ley y orden. Trump se dirigió ayer por la noche a la 
Convención Nacional Republicana, en un discurso televisado al país, para denunciar que el estilo de vida 

estadunidense está bajo amenaza, presentarse como el defensor de los desheredados y entre otras cosas ofreció 

que construiría un muro en la frontera “para detener la inmigración ilegal”, las bandas, la violencia y las drogas. 
(Jose C., primera plana) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 

De pendejos y poca madre 
Pedro Rubén Romero Olivera comenta mi condena a quienes, hastiados de los atropellos y abusos de los mal 

llamados “maestros” de la CNTE, reaccionan y se enfrentan a esa canalla que, como usted mismo admite, ha 
causado pérdidas económicas que pueden alcanzar el nivel de las provocadas por un desastre natural. Pero lo más 

importante es que han acabado con la paz y tranquilidad que requiere una comunidad para vivir. La inacción y la 

cobardía del gobierno federal y de algunos estatales, timoratos y torpes en la aplicación de la ley y la defensa de los 
derechos legítimos de las mayorías, contribuyen a agravar una situación ya insoportable. Muchísimos son los delitos 

cometidos por los vándalos, sin que nadie los detenga. Y todavía osa usted calificar de “provocadores” y “pendejos 
con iniciativa” a quienes se atreven a hacerles frente. Con las palabras que usted usa: ¡Qué poca madre, señor 

Marín!, ¡Chíngale!... Pero (con la pena, Pedro) eso pienso de los encapuchados y empistolados “justicieros”. Del 
reproche trataré de recuperarme un par de semanas. El asalto... aquí reaparecerá el 8 de agosto.  

 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
: Que en el PRD están dispuestos a no dar más largas a la discusión de la Ley de Desarrollo Social, para lo cual 

cuentan con el apoyo de la bancada panista en el Senado, toda vez que fue uno de los primeros compromisos del 

Pacto por México y ya tiene más de dos años de retraso. La Comisión de Desarrollo Social, que preside la 
michoacana Iris Vianey Mendoza, trabaja ya en los proyectos de dictamen que se pelotearán en la plenaria de su 

grupo. Los albiazules harán lo propio en Coahuila, donde sesionarán el próximo mes, y seguramente el tema no 
escapará de la mira tricolor en Sonora, donde viajará la plenaria encabezada por Emilio Gamboa y Carlos Puente.  

 

: Que luego de que la bancada del PRD en San Lázaro descartó como sede de su reunión plenaria las playas de 
Cancún por aquello de la austeridad, ya definió el lugar y la fecha, será 26 y 27 de agosto en un hotel de Ciudad de 

México y tienen previsto invitar al ex perredista y fundador del partido Cuauhtémoc Cárdenas como ponente. 
¿Regaño seguro?  

 
: Que el jefe de Gobierno de la CdMx, Miguel Ángel Mancera, no dejará que la Profepa o Morena le quiten sus tres 

zoológicos, por lo que buscó a especialistas internacionales para poder renovar su imagen y tener otro esquema 

administrativo. La muerte del gorila Bantú fue solo una parte de lo que detonó que Mancera se volviera a ver que 
los zoológicos de la capital estaban muriendo: Chapultepec, Aragón y Los Coyotes.  

 
: Que en una ceremonia en las oficinas centrales del Metro de la Ciudad de México, el director de ese sistema de 

transporte, Jorge Gaviño, entregó reconocimientos y remuneraciones especiales a ex trabajadores jubilados. Lo 

extraño del caso es que el líder gremial Fernando Espino no se enteró o no quiso asistir. ¿Problemas entre la 
empresa y el sindicato otra vez?  

 
: Que la Secretaría de Finanzas de Veracruz está metida en un nuevo lío. Resulta que le cortó las partidas al 

Órgano Público Local Electoral, por lo cual el secretario de la institución, Hugo Castro Bernabé, acudió a presentar 

una denuncia para que se les repongan más de 178 millones de pesos que les adeuda el gobierno de Javier Duarte 
y que son indispensables para la operación del organismo encargado de las elecciones locales, además de vulnerar 

su autonomía financiera y constitucional.  
 

(Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 
 

Justicia Ciudadana 
 

Este pasado 20 de julio un grupo de indígenas de San Juan Chamula, algunos con el rostro cubierto y armados, 
atacaron el bloqueo que la CNTE mantiene desde el 27 de junio sobre el kilómetro 47 de la autopista Tuxtla 

Gutiérrez-San Cristóbal Las Casas. Los atacantes desalojaron el campamento e hirieron por lo menos a dos 

miembros de la CNTE. Más tarde, sin embargo, la CNTE mandó refuerzos y volvió a bloquear la autopista. Ni la 
policía estatal ni la federal intervinieron ni en la liberación de la autopista ni en el nuevo bloqueo. La CNTE y sus 

simpatizantes han descalificado a las personas que liberaron temporalmente la autopista al llamarlos “policías 
vestidos de civil” o “paramilitares”. Mientras tanto, la organización ha mantenido sus innumerables bloqueos de 

carreteras, calles, vías de ferrocarril y accesos de tiendas, y ha continuado con el robo y a veces quema de 

autobuses y camiones, ante la inacción, impotencia o negligencia de policías municipales, estatales y federales. La 
Coordinadora mantiene una muy hábil política de comunicación, ciertamente mejor que la del gobierno de la 

república. Cuando sus miembros y simpatizantes bloquean vías de comunicación, vandalizan edificios y oficinas, 
roban vehículos, toman casetas de peaje, pintarrajean vehículos, impiden el funcionamiento de comercios, rapan o 

humillan a maestros, funcionarios o policías, presentan sus acciones como una legítima protesta. Si la policía actúa 
para hacer cumplir la ley, en cambio, se quejan de represión. La actual estrategia de la CNTE está dirigida a hacer 

daño a la población. Los líderes han encontrado que es más eficaz hacer 20 bloqueos con grupos pequeños que 

uno solo con un mayor número de activistas. Los bloqueos no buscan como en el pasado afectar el funcionamiento 
del gobierno. No están dirigidos a oficinas de gobierno sino a vías de comunicación esenciales para la actividad 

económica. Las consecuencias son, por lo tanto, cada vez más importantes. El transporte ferroviario y una parte 
muy importante del carretero está detenido en Oaxaca y partes de Chiapas y Michoacán. Las ventas de automóviles 

y de otros productos se han desplomado. El turismo está sufriendo una crisis brutal. Ni al gobierno federal ni a los 

estatales les importan estas afectaciones. Los funcionarios buscan simplemente evitar problemas. Rehúyen una 
confrontación con un grupo poderoso y bien organizado. Quizá lamentan los daños que los activistas están 

provocando a la actividad económica, pero su prioridad es conservar sus propios empleos y no proteger a los 
ciudadanos. Olvidan que su responsabilidad es cumplir y hacer cumplir la ley. La Coparmex ha presentado una 

queja ante la Comisión Nacional de los Derechos Humanos pidiendo medidas cautelares urgentes para obligar a las 

autoridades a cumplir con la ley y proteger los derechos de los ciudadanos. Hasta la fecha, sin emgargo, tampoco la 
CNDH ha actuado. No es “políticamente correcto” defender los derechos de ciudadanos comunes y correctos. El 

problema es que cuando un Estado abdica de su obligación de proteger a los ciudadanos las reacciones violentas se 
vuelven inevitables. Acciones como las que vimos el 20 de julio en la autopista Tuxtla-San Cristóbal se harán más 

comunes. Lo hemos visto en otros países. Cuando el Estado deja de funcionar, los ejércitos privados y la violencia 
se multiplican.  

 

Populistas 
 

Donald Trump es acusado de populista, pero Hillary Clinton pide también echar para atrás el Tratado de Libre 
Comercio de América del Norte. El populismo no es un pecado sólo de Trump. De hecho, Barack Obama se ha 

descrito a sí mismo como populista.  

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 
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El Universal-Bajo Reserva… 
 

Margarita con líos en Twitter 
 

Sus adversarios en el PAN, rumbo a la pelea por la candidatura azul a la Presidencia para 2018, encontraron una 
debilidad a Margarita Zavala: problemas en el manejo de sus redes sociales, principalmente con la de Twitter. Nos 

comentan que la ex primera dama no ha logrado poner orden en su equipo de precampaña y ha tenido algunos 

altercados con quienes manejan sus cuentas en redes sociales, por estar subiendo post en su nombre mientras se 
desarrollan los eventos y cuando ella está en pleno discurso. Algunos panistas, del otro lado del ring, recomiendan 

a Zavala que escriba sus mensajes, para evitar este tipo de balconeadas. ¡Auch! 
 

Suplen al Chucho mayor 

 
Cayó el Chucho mayor de la dirigencia de la corriente Nueva Izquierda del PRD. Nos cuentan que los representantes 

a nivel nacional de la tribu acordaron la suplencia de Jesús Ortega, a quien al interior de Los Chuchos consideran el 
factótum. En su lugar quedó Erick Villanueva Mukul, en calidad de vocero del grupo. Pero la decisión no es para 

alarmar a los seguidores de Ortega ni al personaje. No, nos comentan que el Chucho mayor se quedará como uno 
de los coordinadores de la expresión, pero ahora le dedicará más tiempo a su labor como parte de la Asamblea 

Constituyente de la Ciudad de México. ¿A poco pensaron que don Jesús iba a dejar su puesto antes de las 

elecciones de 2018?  
 

La firma de Pablo Gómez 
 

Y, por cierto, tan sorpresiva fue la renuncia de Pablo Gómez, ex aspirante a la dirección nacional perredista, a la 

representación del PRD ante el Instituto Nacional Electoral, que las impugnaciones de su partido a las multas por 
casi 66 millones de pesos por distintas irregularidades se quedaron en su escritorio, en espera de su firma. Don 

Pablo dejó el puesto apenas el lunes, después de perder la elección interna a la dirigencia amarilla, y el límite para 
las apelaciones era la medianoche. ¿Qué ocurrió? El diputado federal Guadalupe Acosta Naranjo, representante 

suplente ante el INE, tuvo que entrar al quite y estampar la poderosa, nos cuentan.  

 
Comen ansias en el PRI 

 
Inquietísimos andan los líderes de sectores obrero, campesino y popular y los militantes distinguidos del PRI por la 

falta de claridad del nuevo dirigente nacional del partido, Enrique Ochoa Reza, en la conformación del Comité 
Ejecutivo Nacional, ahora ocupado por los cuadros del ex dirigente Manlio Fabio Beltrones. Nos comentan que los 

mandones tricolores no ven para cuándo quedará listo el grupo compacto de don Enrique, pero sí tienen certeza de 

que hay una decisión para que los gobernadores que perdieron elecciones no tengan injerencia en esta decisión del 
partido. Claro, nos dicen, no habrá piedad para aquellos que entregaron malos resultados en las elecciones del 5 de 

junio.  
 

(Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 
 

LAS LECCIONES están ahí para quien quiera aprender de ellas. Y sin duda es todo un caso de estudio el hecho de 
que Donald Trump esté hoy tocando las puertas de la Casa Blanca.  

 
A CONTRAPELO de quienes se rieron de él, de quienes minimizaron sus aspiraciones, de quienes ningunearon su 

potencial, el empresario amanece hoy como candidato presidencial del Partido Republicano, una nominación que, 

por cierto, hace meses traía en el bolsillo.  
 

Y AQUÍ es donde empiezan las lecciones. Para dolor de los politólogos y rabia de los analistas, Trump se impuso 
como candidato sin una propuesta política ni económica. Lo suyo fue conectar con el ciudadano común que se 

identifica con la derecha. Torear para la grada redneck. Hacer política sin parecer político.  

 
CON UNA mezcla de estrella de televisión y capataz de plantación sureña, Trump hizo de lado los hechos y la 

realidad para concentrarse en su propia verdad. Puso apodos, se mostró xenófobo, racista, misógino y hasta 
pendenciero. Y le funcionó.  

 
ESO PASA cuando la euforia se impone a la razón. Y eso puede pasar en cualquier lado, no sólo en Estados 

Unidos.  

 
JUSTO AHORA que sale la nueva licitación para la construcción de la megasede del INE, renunció el que fuera el 

orquestador del proyecto: Lincoln Javier Salazar Douglas. A MÁS de uno dentro del instituto electoral le extrañó la 
salida del director de Recursos Materiales y Servicios, dado que fue quien estuvo a cargo del proyecto desde la 

confección de la justificación técnica hasta de los requerimientos para los interesados en desarrollarlo y el diseño de 

la licitación.  
 

OBVIAMENTE en el INE nadie ha explicado a qué se debe el relevo, lo único claro es que el encargado de llevar la 
nueva sede de los planos a los ladrillos es José Carlos Ayluardo Yeo, un cercano a Lorenzo Córdova.  

 

EL FESTEJO que hoy tendrá Margarita Zavala por su cumpleaños no será para medir fuerzas con otros 
precandidatos presidenciales panistas... pero sí servirá para enseñar músculo.  

 
LA REUNIÓN no es de invitación abierta para todo el que milite en el PAN, sino solamente para quienes colaboran 

directamente con el proyecto de regresar a Los Pinos. Y eso no significa petit comité.  
 

EN REALIDAD se tiene previsto que a Las Águilas asistan unas 200 personas de todo el país, las cuales conforman 

la base operativa sobre la que avanzan las aspiraciones de Zavala.  
 

(Redacción, página 10) 
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C A R T O N E S   P O L Í T I C O S 
Milenio                                                                                    Criterio 
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